

ESCEPTICISMO

Cada día nos sentimos más alejados de todos los partidos políticos. Y á medida que nos alejamos de la farándula política, aumenta nuestro fervor por las ideas que han sido oriente de nuestra vida. Es ésta, la de la pérdida de la fé en los hombres, una consecuencia lamentable deducida de la fría observancia de la política nacional.

Encantan los teorizantes de todos los partidos; los de la extrema derecha así como los de la extrema izquierda. Pero la realidad es un «comodín» muelle, apto para la trasmutación de valores; y así, donde debiera acometerse la realización de los amados ideales, se rinden parias á la conveniencia.

No hay programas sin belleza, sin nobles ideas; empero las ideas, al volcarlas en moldes tangibles, y transformarlas en substancia legislable, quedan maculadas, como las placas fotográficas al primer contacto de las radiaciones luminosas.

La política, decididamente, es una amable comedia. Los *leaders* de los partidos que aspiran á la Gobernación del Estado, son locuaces sacamuelas que exponen, ante el asombro de los cándidos, las virtudes curativas defantásticos específicos arrancados á la Naturaleza avara de sus tesoros. Comprado el específico, desaparecen las encomiadas virtudes, y solo queda el recuerdo de la gárrula oratoria del desaprensivo expendedor.

Tan cansados vamos estando de sacamuelas, que nos place más un hecho tangible, práctico y positivo, que las galanas exposiciones de los curanderos de los males patrios. Para el sarampión ideológico, no encontramos otro remedio que el termocauterio aplicado á las llagas del cuerpo nacional. Menos política, menos programas rimbombantes, y más atención á las necesidades sociales, que al quedar insatisfechas dificultan la vida, es lo que se precisa.

Por donde quiera que dirijamos la vista, no vemos más que fraternos compadres y abominables egoísmos. La pureza de los ideales es un mito. Desde los carlo-integristas hasta los republicanos radicales, ante el ara de la conveniencia, se sacrifican las afirmaciones dogmáticas. Y no está mal que tales afirmaciones desaparezcan; lo más lamentable es que, en lugar de adaptarse los programas á las exigencias del momento social, se sacrifican en holocausto de la conveniencia.

Los ditirambos de todos los partidos, se traducen, en la realidad, en política de campanario. Los apóstolados de reivindicaciones ó mejoras sociales, derivan en incubadoras de carterías, jueces municipales y monterillas. Un credo cae con estrépito ante la donosa demanda de un caciquillo de gramática parda. La grandilocuencia de los pastores de una grey, tiene su realidad en la so-

carrona malicia de un soberbio cabcilla rural. Los partidos advienen al poder para que contrasten su influencia los eternos Capuletos y Montescos. Una crisis, no significa acto de contrición, cambio de orientaciones económico-sociales, sino llamada en la despensa nacional á nuevos comensales, licenciamiento y recluta para el pordioseo político.

Y lo mismo sucede en las altas esferas de la política, que en los bajos fondos. No se discuten ideas, sino preponderancias individuales. En los partidos, dinásticos ó antidinásticos, es constante el pugilato para escalar los primeros puestos, los lugares preeminentes; y en fuerza de surgir cabezas de segunda fila, todos, ó casi todos los partidos, se encuentran acéfalos.

Sobre la mesa de disección está el partido liberal. El espectáculo que ofrece, no puede ser más lamentable. Moret, Montero Ríos, Canalejas, López Domínguez, Romanones... y acaso alguno más, laboran, abierta ó solapadamente, para escalar la codiciada jefatura del partido. Y se habla de concentraciones armónicas; pero, cada aspirante á jefe, espera ser el núcleo á cuyo entorno se agreguen los elementos dispersos. Los principios, los programas... ¡que los parta un rayo!

La gestación laboriosa del partido liberal, es la confirmación rotunda de que la política es una mentira convencional. El Sr. Canalejas,—de quien creemos que se puede esperar algo beneficioso para el país—ha llegado al poder con una exigua minoría de representantes adictos. Para realizar su gestión al frente de los Consejos de la Corona, necesita mayorías en las Cámaras. Pero el señor Canalejas, espíritu eminentemente democrático, no quiere ir á las elecciones sin antes explicar su programa: es decir, anhela que se vote á las ideas, no á los hombres. El propósito no puede ser más seductor. Ahora bien; la realidad es otra: el señor Canalejas, si alcanza el decreto de disolución, con programa y sin él, tendrá mayoría, si es preciso que la tenga. El jefe de siete ú ocho diputados, se verá convertido, por la mentira convencional, en jefe de doscientos y tantos.

¿Cómo se realiza el milagro? Hay que acoger con escepticismo el tópico de la virtualidad del programa. Concretándonos á Soria, se discute, en los actuales momentos, si los liberales han de ir por tres puestos, por dos, ó por uno, y se discute como si fuera valor entendido entre el Gobierno y el cuerpo electoral. Y si el Gobierno lo quiere así, será hecho consumado su resolución. ¡Como si no hubiese distritos en la provincia de Soria que adoran en sus representantes actuales que han sabido velar por los intereses de sus electores!

Y lo que ocurre respecto á Soria, sucede en las demás provincias de España. El Gobierno necesita una mayoría, y la tendrá. El programa es lo de menos. Esta es la mentira con-

vencional, pudorosamente cubierta con el cacareado sufragio universal.

Por estas y otras razones, cada día nos sentimos más alejados de los partidos políticos, y dedicamos preferente atención á los hechos sobre los programas. Estos, ya sabemos que son el pabellón, y lo que importa al país es la mercancía.

Y como con harta frecuencia la mercancía está averiada, de aquí nuestro escepticismo.

Efímera

LAUDOS

Santiago Ruiz Lería, mi querido pariente, primer teniente Alcalde del Ayuntamiento soriano, es un caso excepcional. A las veces rememora á Job, el pacientísimo, y á las veces nos trae á las mientes á los donosos sofistas. Para mi querido amigo y pariente Santiago Ruiz Lería, el que habitamos es el mejor de los mundos.

Las impurezas de la realidad, son un tópico en desuso, si se refieren á la administración municipal. Nada ocurre en los Consejos que sea causa de disgusto. Solo los espíritus quisquillosos, pueden ver contrariedades en campo donde todo es orégano. Con mirar los programas municipales y sus incidencias á través de un prisma de amable complacencia, se convierten en flores los abrojos.

Nada más fácil, según el método Ruiz Lería, que presidir una sesión edilicia. Con hechos, y no con palabras, está demostrado que huelga la campanilla presidencial, y ni aun es preciso poner gesto avinagrado, ni insinuar desdenes olímpicos. El supremo tacto prescribe que se deje rienda suelta á las expansiones edilicias. Luego, revertiendo los conceptos, volviendo de canto los argumentos apodícticos, la presidencia, en holocausto á la paz municipal, «repica y está en la procesión», con gran contentamiento de los preopinantes y sin menoscabo de la razón ó de la justicia. Ruiz Lería, sonriendo siempre, divagando retóricamente, con bellos párrafos de un estilo meloso y templado, tiene la difícil facilidad de oponerse á las réplicas edilicias, estando del lado del edil que replica.

Santiago Ruiz Lería, sería capaz de seguir en su peregrinación por el desierto á Moret, sin detrimento de su adhesión á Canalejas. Y cuenta que Canalejas y Moret, le vivirían reconocidos. Suerte fué para mi querido pariente, que la Naturaleza, al presidir su advenimiento á la vida, no tuviese la malaventurada ocurrencia de equivocarse. En lugar de sedante, habría sido Ruiz Lería incentivo; y la paz que á su entorno se expande, hubiérase trocado en guerra truculenta é implacable.

Con Alcaldes como Ruiz Lería, los municipios se convierten en balsas de aceite. La placidez es la característica de los torneos edilicios. Y bien mirado, entre sesudos varones que se prestan, con altruismo sin ejemplo, á hacer el bien de un pueblo, resisten carácter cómico los altercados oratorios que convierten los escaños en puestos de verduleras. La seriedad, el respeto característicos entre voluntarios administradores del acervo común, le deben mucho á Ruiz Lería.

Arreglar con palabras gruesas é inextinguible aplicación de la ordenanza munici-

pal, lo que puede ser objeto de cómoda avenencia, es buscarse neciamente disgustos y malquerencias. Con un poco de elasticidad en los juicios y otro poco de buena voluntad, es muy fácil convenir, ante una transgresión legal, en que pueden existir razones poderosas que justifiquen la falta, amignorando, ó neutralizando totalmente, la responsabilidad. Esta manera de obrar, tiene tres indubitables ventajas: contentar al fiscalizador, evitarse la malquerencia del transgresor del precepto escrito, y ganar en interior satisfacción lo que se hubiera perdido en tranquilidad al esgrimir á «raja tabla» la ordenanza municipal. Por eso, el sistema Ruiz Lería, en el que sobre fondo de bondad se destaca la tolerancia, es de un valor inestimable. A la postre, el que se olvida de que existen preceptos que á todos obligan, no los infringe caprichosamente, por sport, sino que prescinde de ellos cargado de razones, y siempre impedido por algún conflicto físico, de los llamados de «fuerza mayor». Y el rigor en estos casos sería cruel.

Por eso yo quisiera cantar en verso heroico la ecuanimidad espiritual de Santiago Ruiz Lería. La ocasión de loar sin restricciones á nuestros hombres públicos, no se presenta á cada amanecer de un nuevo día. El placer de las loanzas, como la felicidad, hay que gustarlo sin vacilaciones, porque su paso es efímero. Y es rara avis el caso Ruiz Lería, que tiene la difícil facilidad de oponerse á las réplicas—no siempre justas, aunque legales—de los ediles, estando del lado del edil que replica, y sin grave detrimento para la equidad y la justicia.

JULIANO.

Desde mi celda

CONFESIONES

Y cuando los amigos me dejan, admirados de la tranquilidad que revela mi semblante, yo pienso: ellos, mis buenos, mis queridos amigos, saben que mi situación es precaria; ven que mi salud, mordida por el dolor, me hace contraer los músculos, y miran á mi familia atribulada por mi prisión y desasosogada por mi suerte, y se preguntan: ¿Pero este hombre no sufre? Tiene siempre en el labio esa palabra jovial y ese humor jocundo; nada importa que la tos corte á veces el chiste á medio decir, ni el calambre haga acabar en un grito la palabra que se gestó para arrancar una carcajada.

¡Sí, amigos míos, sí sufro, sufro mucho; pero vosotros no lo veis, no lo veréis mientras pueda evitarlo; no tengo derecho á amargaros las horas que esteis á mi lado, con plañidos y lamentaciones; sufro, sí, pero no por mí, por los seres que me rodean, que tiemblan por mi prisión y mi salud; por ellos sufro, sé lo que les debo, pero no olvido lo que debo á mis convicciones; ellas me trajeron á la cárcel como antes me llevaron al infortunio; pero ellas también me proporcionan esta tranquilidad de espíritu que extrañais y esta satisfacción de mí mismo que acaso me censuréis; ellas, solo ellas, me traen hoy el consuelo que apetezco; por defenderlas vivo y porque triunfen gozo; mientras pueda, con la pluma y con la palabra, las pasearé triunfal en el carro del arte. ¡Es tan consolador saber que se ha nacido hombre para laborar por la felicidad de los hombres!

¡Tan justo predicar el bien y tan noble difundir el progreso...!

Ya os oigo, queridos deudos, decir que el camino está sembrado de espinas, sí; pero en las espinas se enredan los hombres, no las ideas; nuestros bravos comuneros dejaron sus cabezas en Villalar; los heroicos saguntinos perecieron en la hoguera; pero si á través de los espacios vaga su espíritu, ¡con qué satisfacción no otearan el triunfo de los ideales que defendieron!

¡Ah! Si cada hombre estuviera poseído de la misión que trae á la tierra, el dolor, ese dolor cobarde que nos enerva, huiría de los humanos; nosotros, por nuestros odios y nuestros rencores, hacemos difícil nuestra vida, esta Vida que debe ser todo amor y trabajo, amor á todo, trabajar para todos, donde el cerebro dirija y el corazón ejecute, para que la humanidad prospere y el prójimo viva.

¡Ved por qué estoy tranquilo en la enfermería de una cárcel, teniendo la materia adolorada é incierto el porvenir...

ANGEL MACÍAS RODRIGUEZ

Cárcel de Arévalo, 20-2-10.

Dulces coloquios

Los compañeros de *La Voz*, padecen un psitacismo alarmante. En sus misceláneas políticas dicen que censuramos al Gobernador acusándole de falta de tacto y energía, con motivo de los sucesos de Voz-mediano.

Y lo achacan á oposición sistemática. ¿Si será que nosotros no entendemos lo que escribimos?

Claro que censuramos que se consientan los desmanes de un capataz que saca un revólver, lo dispara... y *sin saber cómo* resultan dos heridos. Y también censuramos otros atentados que no son de arma de fuego.

Pero, al Gobernador, le pedimos justicia, y protección para los obreros—en lugar de inclinarnos del lado de la Empresa, ó sea del dinero.—Y *si no se hace la justicia que pedimos*, es cuando están en su lugar las censuras á que aludea los de *La Voz*, y que formularemos sin contemplaciones.

Habrà, pues, existido *anuncio* de censuras; pero no esos truculentos ataques que se empeña en ver *La Voz*.

Y cuando se disputa de injusta la censura hay que probarlo. Lo demás son garrambainas... para pasar el rato.

Y ya que hablamos de *La Voz*, hemos de reconocer, con sentimiento, que, con su advenimiento al estadio de la Prensa, no nos ha descubierto á ningún intelectual.

¡Estábamos tan contentos esperando la anunciación de los jóvenes intelectuales demócratas!

Como que nos habíamos dado á pensar, —y hasta nos permitimos el lujo de adquirir una linterna que nos iluminase—quién ó quiénes serían los intelectuales que habían de traernos las discusiones reposadas, severas, de altura.

Y resulta—si Dios no lo remedia—que habremos de recurrir al chiste.

Nada. Que seguimos en *vocativo*, como antaño.

Es triste sino el de algunos partidos... por gala en dos.

Algo hay que nos cosquillea el espíritu, en la miscelánea de *La Voz*. Ese algo es la *intencionada* réplica á *Ideal Numantino*.

Al fin—nos hemos dicho—ha surgido quien ponga las peras á cuarto al Sr. Gómez Santacruz.

Y vemos al Sr. Abad retirarse del Gobierno civil, malferido por la desconsideración de sus correligionarios los demócratas.

Y ya presentimos las granizadas que se van á disparar unos y otros, en el *Ideal* y *La Voz*.

Pero, por Dios, compañeros temporales, no seas en lo sucesivo tan *cruel* con vuestro antiguo aliado.

¡Cuidado, que sois implacables!

Entre los nombramientos de Gobernadores, no figuran, ni para Cuenca ni para Teruel los Sres. D. Mariano Vicén Cuartero y D. José Morales Esteras.

Lo que ignoramos es si irán encasillados dichos señores por algún distrito de la provincia, en lo que tantas simpatías cuentan... como es sabido.

Si no ha regresado hoy la Comisión que fué á Madrid hace unos veinte días para gestionar distintos asuntos de interés local, la hará alguno de los días siguientes.

No es cierto, como ha dicho algún periódico, que la comisión haya aprovechado la ocasión prolongando su estancia en Madrid, para estar cerca de la ubre del presupuesto, en los momentos culminantes del reparto.

Debidamente autorizados, podemos afirmar que esas son habladurías de las malas lenguas, que nunca faltan.

PUM

Las denuncias de "La Ribera,"

La Ribera de Navarra, diario de Tudela, no ha perdido el buen humor, gracias á Dios, á pesar de las denuncias del señor Seguí.

Su redactor «Júpiter», escribe:

«Después de muchos ruegos y discursos persuasivos, he conseguido que pasara este escrito, antes del tiempo fijado por el señor Director de este diario para que todos soltemos la espita de nuestra elocuente palabra escrita.

Quería yo significar mi admiración profunda por su heroica hazaña á mi amigo del alma Sr. Seguí, pero tropezaba constantemente con el veto de la Redacción en pleno, que parece agobiada bajo un peso abrumador.»

Describe, con ironía, la *inmensa pesadumbre* de sus compañeros de Redacción, y continúa:

«Y vea V. lo que son las cosas! Eso que representa el aniquilamiento de estos tan amados compañeros míos, ha producido en mí un efecto de asombro, de estupefacción, de simpatía, de admiración hacia V., hacia el hombre que tales alientos tiene, que semejantes arrestos demuestra.

Y no crea V., amigo D. Julio, que soy yo solo el entusiasmado ¡nada de eso! En esta ciudad es enorme la expectación que reina, y todos tienen interés en conocer, tratar y demostrar sus simpatías hacia el hombre de los pleitos, hacia el coloso de los litigios, hasta el punto de que los aficionados á estadísticas se han entregado de lleno á los cálculos de varias cuestiones, que le relataré otro día.

Esto lo verá V. bien claramente el miércoles próximo, Dios mediante, porque este pueblo se ha enterado, no sé como, de que usted vendrá en dicho día, y ya están pensando en la manera de exteriorizar el entusiasmo y la admiración que sienten.

Aquel día todas las miradas serán para usted: los hombres lo harán de reojo, con cierto temor y como pidiéndole por Dios que no se sienta V. injuriado por la actitud temerosa que en ellos observará; las mujeres levantarán todos los visillos de sus balcones para contemplar su paso, y suspirarán hondamente, como diciendo: ¡quien fuera *La Ribera!*

Aun le diría á V. muchísimo más, porque ya le he manifestado que estoy loco de entusiasmo, pero no me lo permiten.

Es de V., como siempre, leal amigo y admirador entusiasta.

JUPITER»

Combinaciones

DE POLÍTICA

De un día para otro, varían las impresiones que se reciben relacionadas con las próximas elecciones, en el supuesto de que el Sr. Canalejas obtenga el decreto de disolución.

Cuando nos gobernaba Moret, dió una muestra de alto sentido práctico, entregando la provincia de Soria al Sr. Córdova—muy conocido por los acaparadores de lanas—para que la manejase á su capricho é hiciese representantes en Cortes como quien hace buñuelos. Nuestros insig-

nes demócratas, como quien dice la flor y nata soriana, paladearon por anticipado las mieles del triunfo. Pero, cayó Moret, y si el sentido común dice que debieron caer con él los demócratas capitaneados por Córdova, no sucedió así; Córdova, perdió su avasallador predicamento, no obstante, los demócratas, siempre *al páiro*, continúan pretendiendo manejar el cotarro electoral en toda la provincia.

Y á Madrid han ido Comités—que más parecen las embajadas del apetito—y allí, por feliz coincidencia, á cargo de los fondos del común está la Comisión de nuestro Ayuntamiento, ó sea el Sr. Vicén—que es Alcalde y Comité en una pieza—ocupándose quizá en los menesteres electorales.

Y se distribuyen distritos, se hacen concesiones á espaldas del Cuerpo electoral, se barajan nombres, y los tartarines de la democracia, intentan imponer candidaturas, acudiendo á todos los resortes, incluso para tratar de arrebatar representaciones ganadas á fuerza de servicios, prestigios, arraigo y valer personal y político. ¡Qué vergüenza, y qué ridiculez! ¡Qué democracia! Esperemos.

IPSAISAJE

Es una tarde de otoño. El sol oculta sus rayos por el horizonte. Plomizas nubes coronan el espacio. La aldea permanece silenciosa.

Me dirijo hacia el bosque.

El bosque es triste, melancólico, con la melancolía propia de una tarde de otoño.

Ya no se siente el gorgojo de los pajarillos, el arrullo de la cándida paloma, el cántico nostálgico del ruiseñor, ni el balido de las ovejas; las canciones del garrido zagal y de la gentil zagala al acercarse á la plateada fuente, ni los suspiros del galán, que espera de su dama. Ya no se deja ver la silueta apasionada de amantes unidos en estrecho abrazo.

Ya no busca el poeta el bosque, donde las fantásticas musas cantaban al amor á la Naturaleza, á la Justicia, al Progreso, á la Voluntad.

Sólo el charlotear de una generación nueva se deja sentir.

¡Y el cronista admira el paisaje!

Fondo: el bosque, desnudas sus ramas; el suelo cubierto por las hojas barridas por fuerte vendabal; relieve, los niños, plantas vivificantes de nuevas generaciones, jóvenes retoños de la sociedad que nace con savia inmaculada, limpia de toda mancha.

Hombres del mañana; pequeñas inteligencias que, guiadas por el camino de la Justicia y el Progreso, darán sazonados frutos; y por el de la Ignorancia, serían impulsados al abandono y al crimen...

ENVÍO

A mi querido amigo Alfonso G., que ama lo bello y que, poniendo admiración especial en los hombres del mañana, ama al Progreso.

EMILIO SAINZ M.

Plato atrasado

Notas palatinas

D. Alfonso ha recibido á los Sres. Conde de San Román, D. Martín Rosales, marqués de Borja, y al exbajá de Tetuán, acompañado de un funcionario de Estado.

Al dar por terminadas las audiencias, bajó el rey á pie, yendo á la Casa de Campo, donde ha probado un nuevo automóvil de 120 caballos, recientemente adquirido.

Después de almorzar salió el Monarca acompañado del marqués de Viana, dirigiéndose al Hipódromo, donde jugó con algunos aristócratas una partida de polo.

Antes de regresar á Palacio dió un corto paseo por la Casa de Campo.

El regreso de D. Alfonso á Sevilla se anuncia para el domingo por la noche.

Contra la defraudación

El señor ministro de Hacienda ha manifestado á los periodistas que está dispuesto á perseguir hasta los límites de la crueldad á los defraudadores de la contribución industrial.

Resulta, según el Sr. Cobián, que lo oculto por este concepto asciende al 50 por 100, ó algo más.

A los efectos de la inspección se ha remitido circular á todos los delegados de Hacienda de las provincias, autorizándoles para que designen los funcionarios

más aptos para que ejerzan la investigación pueblo por pueblo, advirtiéndoles que después de estas visitas se efectuarán otras por empleados nombrados entre el personal del Ministerio.

Centenario de la Independencia Argentina

Durante hora y media estuvieron reunidos en el Ministerio de Estado los señores Cobián, Calbetón, conde de Romanones y García Prieto, que constituyen la ponencia que estudia todo cuanto se relaciona con la intervención de España en las fiestas del centenario de la Independencia argentina.

Examinado el criterio que acerca de este asunto había ya expuesto el anterior Gobierno, los reunidos consideraron oportuno aceptarlo en casi todas sus partes.

Así, pues, España enviará á la Argentina á hombres ilustres de las letras y de las ciencias, con objeto de que nuestra Nación esté dignamente representada en unas fiestas donde han de congregarse las más preclaras eminencias europeas.

Por su parte, el ministro de Fomento hará un llamamiento á las clases productoras y mercantiles y á los agricultores para que acudan á tomar parte en la Exposición.

El Sr. Calbetón ha comenzado ya á realizar eficaces trabajos en este sentido.

Para Rigabert

Frase que se confirma

No recuerdo haberle hecho ningún favor—dicen que contestó con extrañeza, alguien cuyo nombre no hace al caso, á un amigo oficioso que le hablaba de la enemistad de un tercero. Yo sí recuerdo haber hecho favores al Sr. Rigabert, y no me extraña su insólita *salida*.—Rigabert, me retira su amistad—¡qué risa!—¿Por qué?

Rigabert y yo

Usando del nombre de Macías Rodríguez, que es una institución, un amigo querido en todas las publicaciones de que yo soy, ó he sido director, Rigabert me pidió un favor: que le publicase «Vidas en Ocaso» reservándole determinado número de ejemplares. Yo contesté á Rigabert: «Basta que invoque el nombre de mi compañero Macías Rodríguez, para que su deseo sea una orden». Y publiqué «Vidas en Ocaso», y reservé los ejemplares que tuvo á bien pedirme Rigabert, y ordené la impresión de portadas en colores, con el cliché de Rigabert, atendiendo su ruego expreso, y le remití los ejemplares pedidos. «Vidas en Ocaso» proporcionó armas á mis enemigos para que me combatesen; sin embargo, había pagado á Macías Rodríguez una deuda de gratitud—Rigabert me ha tenido siempre sin cuidado—y estaba satisfecho.

Rigabert, tuvo la ocurrencia de publicar párrafos críticos en una obra que pensaba editar, y solicitó de mí un artículo, que no fuese publicado en *LA VERDAD*. Escribí el artículo y lo publiqué en *Cultura*. Con el artículo, publiqué el cliché del Sr. Rigabert.

Sigue el haber

Rigabert me anunció el envío de una novela, «*La risa triste*». Sin conocer la obra, puesto que está inédita, le contesté que le agradecía la atención, y gustoso publicaría su nueva producción. Veían los lectores *donde ha estado mi inhabilidad como director*: en ser excesivamente atento con quien mide por igual rasero *La Saeta*, publicación sicalpica, y *LA VERDAD*, periódico político.

Distingamos, Rigabert. Yo di mi palabra, sin tener la novela en mi poder. Fui, pues, excesivamente cortés, fiado en su discreción. Luego veremos qué calificativo merece usted.

Llegó «*La risa triste*», en cuartillas, y di á las cajas las primeras.

Esta costumbre mía, es compatible con la buena dirección de un periódico. Como, en provincias, no produce el negocio para pagar correctores, por lo que á *LA VERDAD* se refiere soy yo el corrector. Y, en galeradas, corto, agrego ó retiro lo que me parece conveniente; y como nadie manda más que yo, mi voluntad es ley, y el periódico se publica con arreglo á mis gustos ó á mi libérrima voluntad. ¿Está esto claro?

Y volvamos á «*La risa triste*». Fiado en su discreción, repito, di las primeras cuartillas á las cajas. Las corregí en pruebas impresas, y corté por donde lo creí oportuno como es mi costumbre directorial, agrade ó nó á los colaboradores espontáneos como usted.

Llegó un día en que su novela no me pareció real, sino sencillamente pornográfica, y suspendí su publicación, comunicándole á usted las causas de mi determinación.

¿Quién ha faltado? ¿Yo, comprometiendo mi palabra, fiado en su discreción, ó usted enviándome una novela, propia para ser ofrecida, en voz baja y con tapas verdes en la Puerta del Sol? ¿Ha abusado usted de mi confianza ó yo de la suya?

Deduzca usted el calificativo que le plazca, y aplíquesele.

MI CABALLEROSIDAD

Es absolutamente falso que yo haya dejado sin contestar ninguna carta suya. Reitere el escrito á que se refiere, por si se hubiese extraviado, para contestarlo como corresponda. Y conste, por adelantado, Sr. Rigabert, que no he tolerado de nadie, ni toleraré en lo sucesivo que se dude de mi caballerosidad.

MI FAITA

Yo me acuso de no haber explicado á mis lectores las causas de la suspensión de «La risa triste». Ciertamente que á mis lectores les importa un bledo de lo que usted escriba—nadie me ha pedido noticias acerca de la suspensión,—pero á usted había que disculparle. ¿Cómo? ¿Diciendo: SUSPENDIMOS LA PUBLICACIÓN DE «LA RISA TRISTE» PORQUE ES UNA POGQUERÍA, CON LA QUE SE HA SOBREPENDIDO LA BUENA FÉ DE NUESTRO DIRECTOR? ¿Es esto? Pues ya está dicho.

BENITO ARTIGAS ARPÓN,
Director de LA VERDAD.

CRÓNICA LOCAL

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo á lconocido comerciante, y concejal del Ayuntamiento de Agreda, D. Pedro Casado.

Esta mañana ha regresado á su residencia.

De la *Crónica de la guerra de Africa* hemos recibido los cuadernos 21 y 22, y por estar estrechamente ligados con la campaña, en ellos se relatan los sucesos ocurridos en Cataluña en la última decena de Julio, empezando por dar á conocer la situación de Barcelona.

Los hechos ocurridos se relatan con detención é imparcialidad y al texto acompañan multitud de fotografías de los conventos é iglesias destruidos por los incendiarios, tomados antes y después de ser quemados.

En los números 23 y 24, también llegados á nuestras manos, se continúa la relación de los sucesos ocurridos en Barcelona durante la llamada *Semana trágica*, y en ellos puede hallar el lector datos completos y verídicos de los edificios incendiados, y el proceder seguido por los rebeldes, lo mismo en los casos en que procedieron con crueldad, que en los que se mostraron generosos.

Ambos cuadernos van ilustrados con fotografías.

Los pedidos de la Crónica pueden hacerse en las librerías y centro de suscripciones ó directamente al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona.

Al telegrama que se envió al Sr. Canalejas, con motivo de haber sido firmado el concurso de estudios del Ferrocarril Burgos-Soria-Calatayud, ha contestado el presidente del Consejo de ministros con el siguiente:

«Mucho agradezco á V. y demás firmantes el expresivo telegrama que acabo recibir. Cuenten siempre con mi incondicional apoyo para cuanto pueda contribuir á la prosperidad de esa población, con cuya representación me honré en otro tiempo».

Como se ve, el Presidentente del Consejo Sr. Canalejas no olvida las atenciones recibidas y está dispuesto á corresponder desde el poder.

D. Tomás de la Orden, ha renunciado al cargo que desempeñaba de administrador subalterno de la Arrendataria de Tabacos en Gómara.

En la vitrina de nuestro querido colega *Noticiero de Soria*, ha estado expuesta una hermosa ampliación al carbón, hecha por el joven artista D. Alfonso Fernández Blanco.

El parecido, que es exacto, y el conjunto revelan excepcionales condiciones en el autor del delicado trabajo.

El Sr. Fernandez Blanco—á quien sinceramente felicitamos—es un iniciado en el arte, del que pueden esperarse éxitos relevantes.

Cumpliendo lo acordado en la sesión última del Excmo. Ayuntamiento, se ha efectuado la operación del reposo del pan.

De ello nos dá cuenta el Sr. Ruiz Lería, en el siguiente B. L. M.

El Alcalde de Soria B. L. M., al señor Director de LA VERDAD, notificándole la satisfacción que en la mañana de hoy ha

tenido, al girar una visita á los despachos de pan, comprobando la exactitud en los pertenecientes á los de Luis San Juan, Fausto Comas, Maximino Garcés, Eustaquio Cuartero y Juan Besse, encontrando faltas en los de otros dos, y cuyo pan recogido (catorce cuartales) se ha dado á jornaleros encontrados en las calles, sin trabajo; demostrando todo esto la insignificancia de la falta, que dice mucho en pró de Soria y sus industriales.—Don Santiago Ruiz Lería aprovecha gustoso esta ocasión para reiterar á su amigo el testimonio de su consideración más distinguida.—Soria 23 de Febrero de 1910.

En la *Gaceta* ha aparecido la Real orden abriendo el Concurso de estudios, para el ferrocarril estratégico Burgos-Soria-Calatayud, en la forma que ya conocen nuestros lectores.

El miércoles regresó de Madrid terminada la gestión de la Comisión de ferrocarriles de la que formaba parte, el Presidente de la Diputación provincial, distinguido amigo nuestro D. Joaquín Iglesias.

Bien venido.

En el rápido de la tarde del martes, regresó de Madrid, luego de practicar gestiones activísimas en pró del indulto del reo Victor Crespo, el letrado don Mariano Granados.

Hasta la hora de ahora no se tienen mas que impresiones respecto de este asunto.

La enfermedad que tenía postrado en cama al respetable anciano D. Juan Revuelto, tío del conocido comerciante don Sixto Morales, se agravó ayer teniendo fatal desenlace.

Acompañamos á la familia del finado en su profundo pesar.

Se ha posesionado de su cargo el Jefe de Estadística de la provincia de Soria D. José Gómez Sonoza.

Para formar parte del Tribunal de oposiciones á Escuelas de niños de 2.000 pesetas, que se constituirá en Zaragoza, ha sido designada la profesora D.^a Gregoria Garganta.

En segunda convocatoria, se reunirán los Ayuntamientos del partido de Soria, convocados por el de la capital, el día 3 de Marzo para examinar las cuentas del presupuesto especial de Corrección pública.

Los acuerdos serán válidos con el número de Ayuntamientos que concurran.

Se han suspendido las oposiciones que habían de celebrarse en las capitales de provincia, para provisión en propiedad de las Escuelas públicas cuyas vacantes han sido producidas en los últimos cinco años.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo el Alcalde de Almazán D. Severiano Abad.

En la breve entrevista que con él tuvimos, nos expuso algunos de sus proyectos en beneficio de Almazán, entre ellos el de festejos con motivo de las próximas fiestas.

El Ayuntamiento de Almazán está dispuesto á revestir del esplendor apropiado las fiestas de tan importante villa, y á este efecto está organizando, entre otros festejos, una buena novillada con novillos de casta y acreditados diestros.

Ha sido nombrado guarda de este distrito forestal, en las oposiciones celebradas el 21 de los corrientes, el vecino del Cubo de la Solana guardia civil retirado D. Mariano Enciso y Enciso.

Enhorabuena.

Hemos recibido la visita de los jóvenes portugueses Alberto C. M. Carvalho, Luis Fernandes é Ignacio M. dos Santo, *globetrotters* que se proponen realizar un viaje por Europa en tres años, á pie y sin dinero.

Deseamos á los jóvenes lusitanos que lleven á feliz término su proyecto.

Ha regresado de Madrid, donde ha permanecido una temporada, el Secretario de la Sucursal del Banco de España en Soria, y amigo particular nuestro D. José Hernández Larrea.

Sea bienvenido.

Agradecemos á todos los colegas locales las palabras que dedican á nuestro querido amigo y colaborador de LA VERDAD el distinguido escritor D. Angel Macías Rodríguez, con motivo de su encarcelamiento por la denuncia de un artículo periodístico.

Nombramientos.—Maestros interinos de El Royo D. José Hidalgo Ijalta y de Almazán, párvulos, D.^a Eulogia Galán Blanco. Por concurso único, maestro en propiedad de Nafría de Ucero, D. Mariano Cabrero Maldonado.

Vacantes para proveerse interinamente.—Las escuelas de Tarancueña, Borjabad, Alconaba, Martialay, Valdenegrillos, Aylloncillo, Aldehuela del Rincón, Valdeavilla y Vallejo, Fuentesbella, Valdeavellano de Tera (niñas), Reznos, Sauquillo de Boñices, Romanillos de Medina, Aliud,

Almenar, Torremediana, Valdegeña, Escobosa de Almazán, Herrera, Castillejo de Robledo (niñas) y Cañamaque.

Tomamos nota de las endechas canalejistas de *Ideal Numantino*, para recordárselas en momento oportuno.

Nuestro compañero, maestro en armonía y composición, que dió á luz la contradanza, el «minnetto» y el galop idealista, prepara un can-can vertiginoso.

Ayer falleció la niña de 10 años María del Pilar Pelaez San Juan, hija de D. José Pelaez y doña Antonia San Juan y nieta de doña Bonifacia Blazquez.

A los inconsolables padres y abuelos de la malograda niña, les acompañamos en su profundo dolor.

Se ha leído la primera amonestación para el matrimonio que proyectan contraer la Sta. soriana Emilia García y el joven adnamantino D. Andrés Beladiez.

Reciban nuestra enhorabuena.

CONCURSO

Hasta el día 26 del actual, á las seis de la tarde, se recibirán en la Conserjería del Nuevo Círculo Mercantil é Industrial de Soria proposiciones para la adjudicación de su abastecimiento.

Las condiciones para este concurso serán las mismas que sirvieron de base en las dos subastas anteriores, dejando solo sin efecto la condición relativa al precio de subasta que quedará á libre elección entre los concursantes.

La Junta directiva se reserva el derecho de admitir la proposición que crea más ventajosa ó de rechazarlas todas.

Soria 25 de Febrero de 1910.—El Presidente, José Casado.

ABONOS MINERALES

BONIFACIO MARTÍN AVUSO, RECUERDA (SORIA)

Superfosfato, escorias Thomas, cloruro y sulfato de potasa, Nitrato de sosa, sulfato de amoniaco. Unico depositario en esta provincia de los superfosfatos Saint Gobain, la Sociedad de mayor producción del mundo. Sirvo pedidos que se me hagan con la anticipación necesaria, y doy precios á quienes interesen. 8

Se vende una perra de caza, con un cachorro de dos meses, de buena raza. En la Posada del Moto antigua, darán razón.

por el manso Keiles que va, en cumplimiento de su destino, á fertilizar la tierra para que se muestre pródiga á las caricias del hombre, se encuentra amplio y largo paseo bordeado por robustos seculares álamos. Estamos en el Paseo del Intendente.—Es tradicional que por ésta avenida paseaba altanero sus nostalgias el Intendente enviado por el rey.—Al final del paseo, se divisa una puerta con paños murados, á uno y otro lado.

En la puerta se conserva el escudo de Agreda, rebajados los relieves, desdibujados los detalles por la raja del tiempo,

Estamos en la Alameda. Es una espléndida y grande dehesa boyal, cuyos límites se pierden en el horizonte sensible.

A la izquierda se alzan elevados álamos, formando calles estrechas en todas direcciones. A la derecha y al fondo se extiende la llanura inmensa, inacabable.

Este lugar delicioso, que protege á los agredños en las tardes estivales contra los ardorosos rayos del sol, podría convertirse en edénico oasis si, iniciativas que no faltan, se llevaran á la práctica... Pero nos cuentan un caso curioso que, nosotros, meros informadores nos limitamos á transcribir.

los arcos de ésta y del interior del templo, no evoca otros recuerdos que el de una pasada grandeza, cristalizada en austeros sepulcros que encierran el polvo deleznable.

Nuestra Señora de la Peña, según la tradición, fué en un principio templo dedicado por el emperador romano Nerón al culto de su madre Agripina, siendo dedicado á Nuestra Señora de la Peña en las primeras centurias de la era cristiana. Conocida la pasión incestuosa del emperador romano, tiene algunos visos de verosimilitud la aseveración precedente; pero difícil sería robustecerla con pruebas irrefragables.

Es lo cierto que el estilo predominante en el templo, dificulta el trabajo de extenderle su ejecutoria. Todo es raro en este templo. Los que á estos estudios se dedican, lo han catalogado en el estilo románico, con el mismo acierto quizá que muchos sabios doctores echan el sambenito de varias enfermedades inexplicables á la Neurastenia.

La portada es sencilla, formada por tres arcos concéntricos sin adornos de ninguna clase. El interior es irregular. Se perciben dos naves formadas por ar-

Fábrica de JABONES de todas clases y de LEGÍA LÍQUIDA para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de coloniales para la venta al por mayor, rebajando los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

CHOCOLATES LLORENTE MARCA "EL LEÓN" Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de Plata

La gran aceptación de estos chocolates, es consecuencia natural de su esmerada fabricación hecha á la vista del público. El que no haya probado el Chocolate Lorente, marca «El León», se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases. El chocolate Lorente es el mejor de todos. Esta casa ha obtenido cuatro recompensas, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

PEDRO LLORENTE

Estudios, 2 y Collado, 21.—Sucursal: Plaza de Aceña, núm. 15 (antes Herradores).—SORIA.

Claudio Alcalde GRAN CERRAJERÍA Y FERRETERÍA

El más antiguo y acreditado de esta provincia.

Plaza de Aceña, número 16 y Marqués del Vadillo, 4

En este establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y del país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la de más lujo.

Batería de cocina.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo y muy económicos.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes, y herrajes para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de pocos gruesos, tuberías, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, jaulas, bombas para pozos y norias é infinidad de artículos no detallados.

Explosivos.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etc. El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de explosivos.

Fijáos bien en que ningún establecimiento de esta clase tiene los medios que este de servir al público, siendo por tanto imposible la competencia en clases y precios.

Los Previsores del Porvenir Asociación mutua de ahorro para pensiones

Teléfono 1.654—MADRID: Echegaray, 20—Apartado 336

Inscrita por el Estado en el Registro oficial creado por la Ley de 14 de Mayo de 1908

Desde la fundación el capital está en títulos del 4 por 100 interior y se convierten en inscripciones nominativas intransferibles cuyos intereses se prorratan á los 20 años entre los pensionistas. Estas conversiones las realiza directamente el Banco de España, que es nuestro depositario y se publican por el Ministerio de Hacienda en la Gaceta de Madrid.

Empezó á funcionar en Julio de 1904, con 4 asociados y 20 pesetas. Tiene en 15 Septiembre de 1909: Última inscripción: 92.725.—Cuotas en vigor: 176.737.—Capital: 7.475.000 pesetas.

No hay capital de fundación ni derechos reservados á nadie. Todos son dentro de los Estatutos. El capital para pensiones (inalienable) es distinto del de administración (disponible). El inscripto conoce lo que se invierte en gastos administrativos.

Se publica un Boletín mensual detallando la marcha y gestión social.

Ninguna otra combinación ofrece ventajas ni garantías superiores á las de esta Asociación chatelesiana

Singer y Wheeler & Wilson



Máquina para coser

ESTABLECIMIENTO EN SORIA

Galle del Collado, núm. 52



Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales.—Pídase catálogo ilustrado, que se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplea la costura

Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España

IMPRENTA DE JODRA

Plaza de Bernardo Robles, 10.—SORIA

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de impresos: tarjetas, membretes, facturas, cartas comerciales, esquelas de defunción, etc. etc., á precios económicos.

Liceo Nacional de Bayona

Sección Técnica de Segunda enseñanza hispano-francesa

«El Liceo Nacional de Bayona, con preferencia á cualquier otro, escribió Victor Coisin, Ministro de Instrucción pública de Francia, tiene su puesto señalado á las puertas de la España antigua y moderna.»

Este importantísimo Centro de Segunda enseñanza de la vecina República, creado hace tres siglos, (310.º año de la fundación del Real Colegio), es el más favorecido por las familias españolas que desean poner á sus hijos en condiciones de recibir una esmerada instrucción científica ó literaria, extensa á la par que profunda, sin echar en olvido la cuestión de educación espiritual y cuidados familiares é higiénicos.

Quien desee adquirir más datos acerca de las asignaturas, diploma universitario de estudios, régimen interior, precios, etc., puede dirigirse al

Señor Provisor del Liceo Nacional de Bayona (Bajos Pirineos) Francia

JOSE PUYUELO (ÓPTICO)

Soportales del Collado, 40.—SORIA

RELOJERÍA

Relojes y toda clase de composturas á precios reducidos.

Se pavonan cajas en negro brillante, mate, azul obscuro, claro, marrón y otros diversos colores, iguales á los de fábrica. Anteojos y lentes de Roca precisión; cristales sueltos y toda clase de arreglos ópticos.

Se gradúa la vista con la mayor exactitud y se sirven rápidamente los encargos de los señores médicos-oculistas.

MONÓLOGO «AUTOR LAUREADO»

ORIGINAL DE

Benito Artigas Arpón

Se vende al precio de 50 céntimos

— 18 —

cos de medio punto Las columnas de las que arrancan los arcos, terminan en capiteles cuajados de quimeras y de relieves fantásticos que nos hablan—de manera imperfecta, como imperfecto fué el arte en sus comienzos—de la fauna de aquellos tiempos. Para que la irregularidad sea más patente, hay arcos transversales de medio punto, que, en lugar de descansar en capiteles ó pilares, van á morir en la clave de los arcos formeros.

Las capillas, en número de seis, son de distintas épocas.

Sobre ésta iglesia, cuyos orígenes aparecen envueltos entre nebulosidades, pesa la predicción de que se hundirá cuando más gente haya dentro.

La iglesia de Nuestra Señora de los Milagros es de reciente construcción, estilo renacimiento. Es de planta rectangular. De portada sencilla, y alta la fachada, coronada por dos torres. El interior presenta un conjunto de austeridad y grandeza que incita á la meditación: el espíritu se expande por la alta y gallarda nave, tachonada de artísticos bajorrelieves y provista de altos ventanales con policromas y valiosas vidrieras en las que el artista copió episodios sagrados.

— 19 —

Junto al coro está el zapatero de piedra, protagonista de la leyenda milagrosa refutada por la historia.

En las amplias y hermosas capillas, hay profusión de bajorrelieves, y, en una de ellas, la mano profana del pintor Blasco, borroneó algunos frescos que rebajan notablemente el mérito del conjunto. Entre las pinturas «del genio del vértigo», figura un monaguillo que entreabre una puerta,—composición que se nos antoja irreverente.

Los agredenos tienen gran devoción por la Virgen de los Milagros.

Por último, citaremos el convento de las monjas de la Purísima Concepción, fundación de la venerable Sor María de Agreda. Es sencillo y de sólida construcción, tan sólida como la fé de los agredenos que veneran á la ilustre fundadora.

La alameda

El espíritu abatido en la contemplación de la obra del pasado, sin que las gallardías pretéritas borren el anhelo de mejoramiento, se expandesensiblemente.

Siguiendo las márgenes del Keiles, en busca de su nacimiento, después de admirar el puente romano, túnel enhebrado

Vicente Alvarez

Tratante en ganado de cerda

Tiene almacén de tocino, jamones, vinos y piensos.

Vende para fuera de la población todo lo perteneciente al cerdo, sacando de 25 kilos en adelante.

Depósito: Calle de la Tejera, número 8.

"La Mutual Franco-Española"

SOCIEDAD DE PREVISIÓN Y CAJA DE AHORROS POPULAR

Funciona con arreglo á la nueva ley sobre Inspección de Seguros

Consejo provincial de Soria:

D. Pedro San Martín y D. Joaquín Iglesias